

LA UNIÓN

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Jaca: trimestre. Una peseta

Fuera: semestre. 2'50

Se publica los Jueves

ANUNCIOS

Anuncios y comunicados a precios convencionales.

No se devuelven originales, ni se publicará ninguno que no esté firmado.

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN

Calle Mayor, núm. 32, Imprenta

Año XII

REDACCION y ADMINISTRACION

Calle Mayor, 32

JACA

Jueves 18 Diciembre de 1918

Franqueo concertado

Toda la correspondencia a nuestro Administrador

Núm. 628

Serenidad y Energía

El modelo de la República que nos ofrecen los republicanos españoles—nos referimos a los de profesión, no a los que de buena fe sustentan ideales contrarios al régimen actual—no es el personificado por Sidonio Paes, que acaba de caer villanamente asesinado en la capital portuguesa, sino el de Alfonso Costa y Magalhães Lima, que, rodeados de bandidos, dilapidaban el tesoro de la nación, entregándoles 100.000 pesetas diarias a los carbonarios, consentían el latrocinio, amparaban la inmoralidad más escandalosa y perseguían sañuda y brutalmente a los adversarios políticos, estableciendo un régimen de terror que podía condensarse en este lema: «Aquí no discurre ni roba más que el manda».

A los revolucionarios españoles no les habrá producido impresión dolorosa la muerte del presidente bueno, honrado y moralizador. Sublevará sus conciencias, en cambio, la enormidad de que la República vecina restablezca la pena de muerte para castigar a los asesinos. No eran amigos de Sidonio Paes, al que combatieron más de una vez. Lo son de los carbonarios, que cuando no pueden vencer por la fuerza de las ideas ni por el número, apelan al crimen.

Y ahí, en cuatro palabras, la suerte que nuestros revolucionarios le reservan a España, si en España pudiera triunfar el régimen con que ellos sueñan.

Tal vez haya muchos sin ideas políticas que no se asustaran de un cambio de régimen. Pero a todos debe producirles terror lo que vendría después, entregado el país a hombres que no han brillado por su austeridad, que han vivido eternamente de la política, que lejos del Poder han gravado el presupuesto y que, ya con el presupuesto en la mano, harían horrores.

Porque en España no podría existir actualmente una República seria, honrada, que encauzase por derroteros patrióticos la vida nacional. Tendría que ser una

República a lo Costa, un régimen desalmado, sin corazón y sin conciencia, de favoritismo y opresión, de ruina y de vergüenza.

Por eso nosotros, cuando combatimos manejos revolucionarios, tengan el disfraz que ellos tuvieren, porque los hay con disfraz, como los actuales de Bilbao no sólo defendemos la Monarquía, que nos parece el único régimen beneficioso para el país, sino que defendemos a España, la tranquilidad de España, el honor y la hacienda de España.

Si en vez de régimen monárquico tuviéramos en nuestro país una República decente, estaríamos sosteniendo la misma lucha, porque los republicanos que ahora gritan contra esa República estarían gritando y conspirando como conspiran y gritan contra la de Portugal, personificada en Sidonio Paes, los carbonarios, los que en parte alguna del mundo pueden vivir sin disturbios, explotaciones y saqueos.

Seguros de ello, convencidos de que la República que se intenta proclamar en España por elementos desacreditados sería ignominiosa, mirando al ejemplo del país vecino, no nos cansaremos de excitar al Poder público español para que con mano dura, con inflexibilidad y entereza, evite a todo trance los intentos perturbadores, y cuando no pueda evitarlos los castigue de modo ejemplar.

Si siempre fué un crimen perturbar la vida de España y siempre un delito amenazar con el derrocamiento de las instituciones, en la hora actual es una vileza.

España necesita de la tranquilidad interior para asistir dignamente al acontecimiento de la paz. Cuando se va a decidir la suerte de las naciones, la nuestra no puede presentarse como un pueblo podrido; falta de energías para gobernarse por sí, viviendo en interminable período constituyente, entregado a la disputa y al motín.

Nuestra historia, nuestras tradiciones gloriosísimas, nuestra misma personalidad nacional, quedarían borradas, y con razón no encontraríamos, por parte de las demás naciones, otra cosa que la indiferencia y el desprecio.

Eso no les importa a los revolucionarios vividores, a los profesionales de la perturbación; pero le

interesa mucho a España. Y es una vergüenza que veinte millones de españoles estemos condenados eternamente, con una resignación que parece cobardía, a los manejos de media docena de cucos y de pícaros sin más fuerza que la de sus gritos cuando no les tapan la boca.

En ningún país del mundo, que se trate de la República más democrática, se consiente que de un modo público y notorio se atente todos los días contra el orden y se amenace con la revolución a las instituciones nacionales.

Que vayan a hacerlo a Francia y vean qué pronto funciona la guillotina; que lo intenten en Inglaterra, en los Estados Unidos, en donde sea, y pronto se verá cómo se impone el Poder, con beneplácito del pueblo.

En España, sin embargo, ha llegado a ser licita—eso creen los revolucionarios—la alienación de que se funden periódicos para excitar a la revuelta, de que en las calles se puedan dar gritos subversivos, de que los diputados utilicen su inmunidad para aconsejar la perturbación y para empujar a las masas a crímenes que tienen señalada en los códigos la pena de muerte.

Y eso se tolera por cobardía de los que callan, por encogimiento femeníl de los que no prestan al Poder y a la Autoridad todo el apoyo decidido de una pública y franca asistencia. Los revoltosos, guiados por cabecillas visibles, aconsejados por hombres que con ese consejo incurren en delito, pueden tirotear a la fuerza pública, y alborotar en las calles, y apedrear periódicos como «La Vanguardia» y «El Pueblo Vasco», y darse el gusto de no dejar vivir a los ciudadanos pacíficos. Pero en cuanto la fuerza pública hace uso de las armas e impone por la fuerza lo que no es posible imponer por la persuasión ¡ah!, entonces la protesta es clamorosa, el Gobierno se cree obligado a dar explicaciones, y a los mismos periódicos que predicaban la violencia contra todo lo existente se les pone la piel enrojecida de indignación y les humedecen los ojos.

De manera que aquí hay que vivir a merced de los señores revolucionarios, sin preocuparse de otra cosa que de sus manejos,

mientras se va hundiendo y desacreditando España.

Pues nosotros decimos que eso no puede ser en un país donde haya hombres y donde palpite el sentimiento del patriotismo; nosotros decimos que ante las propagandas licitas, ante las predicaciones con que se intente, dentro de la legalidad, convencer al pueblo hasta de lo más absurdo y descabellado, toda libertad nos parecerá poca; pero que ante la perturbación infame, ante el criminal propósito de que la pobre nación española aparezca desquiciada y deshecha a la hora en que todos los pueblos del mundo ponen a contribuir su patriotismo para salvarse y engrandecerse, el empleo de la fuerza es santo, porque no hay en la tierra santidad comparable a la de defender y conservar la Patria frente a los atentados criminales de una orgía revolucionaria que, por no tener ninguna característica de grandeza, carece de plan, de finalidad y de caudillos.

Es necesario que el país entero piense en eso y que proceda con energía, poniéndose resueltamente al lado, no sólo con el pensamiento, sino con las obras, de quien represente la garantía de la tranquilidad y del orden.

No se trata de un cambio de régimen, porque eso, en definitiva, les importa poco a los revolucionarios, sin más programa que destruir y pescar en el río revuelto.

Tratase de que España muera destrozada y deshonrada a la hora misma en que los resplandores de la paz iluminan al mundo, o de que España se salve y participe de la nueva vida que se ofrece a la Humanidad.

Y no es esta convulsión producida por los revolucionarios el mejor título para que nos abran las puertas de una asamblea donde todos los deliberantes proclaman, ante el espectáculo de Rusia, la necesidad de mantener el orden y la paz social.

Y en cuanto al Gobierno, no olvide que la gran serenidad necesaria en estos instantes, no excluye la energía con que deben ser tratados los instigadores de la perturbación.

(De La Acción)

Curioseando...

Pasábamos junto a una reja. Oímos voces. Y nuestra acostumbrada indiscreción nos hizo detener allí, apesar del crudo viento que se gelaba nuestros miembros. Nadie en la calle, obscuro, frigidísimo y tristonso. Podíamos espiar impunemente...

Dentro de la estancia, una voz dominaba a todas las demás. Pronto reinó el silencio en torno de ella. Y la voz decía...

— ¡Bien vengas, bendita Democracia, si vienes sola! Bien vengas, santa Democracia, si no te sigue el cortejo de los viles especuladores de las altas y regeneradoras ideas, de esos farsantes que alzan al viento tus banderas como el más fácil señuelo para atraer el rebano inculco de los que nada tienen, de los que todos lo esperan— ¡mesianismo lamentable y doloroso!— de una definitiva convulsión de las sociedades...; de esos comediantes que hacen de la ignorancia y el sectarismo un pedestal anónimo para ascender a las altas cumbres de la política; de esos, en fin, que al llegar el día soñado de la gran nivelación (¡!) nada han de perder, porque... nada tienen que perder. Bien vengas, Democracia, si no vienen contigo los que aspiran a crear un flamante orden de cosas, siempre que— ¡claro está!— figuren ellos como supremos ordenadores; de los apóstoles (¡!) del pueblo, que derraman su inflada oratoria sobre las masas ignaras desde la humilde tribuna de... un lujoso automóvil, o desde el púlpito... democrático del balcón de un confortable hotel de primera clase; ante el cual, ven desfilar el rebano que debiera ser objeto de carifio y no lo es sino de indigna explotación... Bien vengas, Democracia, si llevan tus banderas, como risueños emblemas de amor y de paz, gualdrapas tejidas con las rosas de caridad que cortó en las riberas del lago Tiberiades el gran Renovador, Aquel que como síntesis de sus divinas enseñanzas dijo en su Evangelio: *Vae vobis divitibus. Beati pauperes.* ¡Ay de vosotros, ricos...! Bienaventurados los pobres...; de Aquel que desde la Montaña santa nos dijo la última palabra ¡oro purísimo de eterna sabiduría!, reveladora del sendero único donde hallar la verdadera, la santa Democracia... Pero ¡por la memoria de nuestros abuelos! que no vengas predicando los que a tu sombra viven y de tu bandera hacen un manto para ocultar sus lacras y ruindades; que no sean voceros de tus divinas excelencias los que en el tapete verde de esta gran partida, en la que se juegan las últimas monedas de oro, ya algo desteñido, de las viejas sociedades, no arriesgan sino la vil pieza de cobre de su ambición, el falso metal de su brillante verborrea tras la cual se adivina una mal embozada venalidad... Bien vengas, augusta Democracia, si traes a los hombres auras placenteras de dulce fraternidad; pero... que no te prediquen desde un automóvil, comprado con oro adquirido en tu nombre...; que no te vocen desde la balaustrada de mármol de un hotel, los candillos audaces, que después de cantarte un himno fervoroso, se recojen llenos de íntima satisfacción a las delicias de una mesa cubierta de flores y champafia, mientras el auditorio, ébrio de frases sonoras y galanas, torna a sus hogares... sin lumbre, tal vez, y sin cena... Que no te pongan en ridículo, bendita Democracia, ¡muy amada Señora nuestra...! Dulcinea, adorada de todos los quijotes de bondad, que aun seguimos creyendo en la virtud de tu hermosura... Que venga pronto el caballero audante que abra la puerta sellada de ese castillo de ensueño donde te tienen

encantada los malignos hechiceros... Pero no esperes, no esperemos, que sea Panza, el glotón, Sancho el grosero egoísta que recogió avariento, los besillos de oro que encontraba en los caminos, en los mismos caminos donde el caballero "defacador de entuertos y vengador de agravios", dejaba su huella de locura y de bondad...; no esperemos, digo, que sea este hombre avaro y glotón quien devuelva a la América su pristino estado. No; no lo esperemos. Veréis a Sancho darse golpes aparatosos en la carne desnuda; te veréis en la tribuna y en la calle, en el Congreso y en el mítin, hablar de sacrificios por desencantar a la soñada... ¡Reid! Es mentira... No hubo tales abnegaciones... Los golpes del látigo no hirieron nunca sus desnudas espaldas; sino que, como aquellos otros del esoudero astuto, exgobernador de Barataria, fueron a dar ruidosamente en el tronco de una enoína...; de una callada encina que nunca había de descubrir tamañas imposturas... ¡Bien vengas, santa Democracia, si vienes sola...

Y seguía tronando la voz... Y las demás voces de la tertulia seguían mudas. Acaso se habían dormido los oyentes. Casi siempre la voz del buen sentido nos sorprende— ¡oh, dolor!— profundamente, estúpidamente dormidos... Pero ¡era aquella la voz del buen sentido, o la de algún parlanchín impudente?

No hubo tiempo de averiguarlo. El viento arreoaba... Traía, además, mariposcelas albas de las cumbres vecinas. El frío, lector querido, entumecía nuestros pies. Ni el fervor oratorio del disertante ni el calor de tu amistad—por la que únicamente hacemos estas excursiones—bastarían a impedir que un pérfido catarro nos olavara sus dientes de hielo... Por eso, precipitadamente, seguimos nuestro camino. Perdona, lector, si no seguimos *curioseando*...

No podemos resistir la tentación de comentar la última y colosal ocurrencia de los distinguidos habitantes del país de los rascacielos. Se trata del invento de un reflector eléctrico de ciento cincuenta millones de bajías! que, según cuentan, se utilizará para proyectar en el "negro manto" de la noche, noticias sensacionales.

Estos americanos son el mismo demonio. ¡Mira, que convertir el cielo en un tablón de anuncios!

Porque eso de las *noticias sensacionales* será al principio. Luego habrá limpiabotas neoyorkino que querrá aprovechar el sistema para anunciar su establecimiento... Y, pronto veremos escritos en la enorme pizarra del cielo, cosas tan curiosas como estas:

"Se construyen féretros incorruptibles. No moriré sin visitar la casa. Se garantiza la subida aquí."

"Cine-Wilson. Todos los días grandes entradas... triunfales."

"La niña Nelly Tomy Pérez subió ayer a este alto Centro. Acompaña a los papás en su dolor."

Etcétera.

Y no faltara alguna americana crédula—que las hay—que al volver de dar su paseito nocturno por las afueras y ver en el cielo aparecer una mano misteriosa de luz, parecida a aquella de Baltasar, caiga de rodillas ante el prodigio, creyéndose— ¡infeliz!— objeto de una milagrosa revelación celestial...; y luego, aquello que creyó ser la mano de la providencia, el dedo del destino o la zarpa de la fatalidad, vendrá a señalar con su índice inexorable algún rótulo que diga:

"Se vende aquí, Paz-8-3.º. Reconstituyente Foch. Especialidad para cloróticas, neuróticas, anémicas, linfáti-

Confitería de la VDA. de L. ECHETO

PARA LAS PASCUAS

Como en años anteriores, esta casa ha confeccionado las elegantes y artísticas cajas de CAPRICHOS y ANGUILAS que tanto gustan: También tiene a la venta el exclusivo turrón NAPOLITANO, especialidad de la Casa, con el inmenso surtido de turrones Cádiz, Jijona, Yema, Canela, Frutas, Alicante, Praliné y las exquisitas Figuras de Mazapán.

Licores de todas clases y vinos generosos: Jerez Agustín Blázquez y las mejores marcas conocidas: Champagne Moët Chandon, Ruet, Codorniu, Marqués de Mon y otras.

cas y peripatéticas. Un frasco, 1'50."

¡Qué ese reflector de los ciento cincuenta millones de bajías nos ilumine en estas nuevas e inexploradas sendas que vamos a recorrer por los campos floridos de la paz! Amén.

Leímos en *A B C* un artículo de Azorín. No se sorprenda el lector. Nuestra paciencia es ilimitada. Nuestro afán por adquirir una sólida y barata ilustración—5 céntimos ejemplar—es insaciable.

En ese artículo, como en todos los otros de la reciente etapa literaria del autor de "Castilla", hemos contado hasta unas treinta y nueve citas o textos ajenos—cita más, texto menos,— que son otros tantos fogonazos de luminosísima erudición... En el artículo hablaba el autor de un tema interesante—para él,—de la abdicación de no sé qué monarca... pretérito.

Bien; el tema es lo de menos. La amenidad de los actuales artículos de Azorín no se resiente por tema más o menos árido. Lo que queríamos hacer constar es, que de la moderna labor literaria del ilustre periodista podríamos decirlo que aquel conocido sastrero remendón del cuento, el cual—el sastrero—al pasar sus amigos por el taller y preguntarle...

—¿Qué hay de nuevo?
Contestaba invariablemente
—¡Sólo el hilo!

RIQUET.

LA LOTERIA

DIVAGACIONES

En vísperas del sorteo grande, difícil es sustraerse al influjo e influencia que en todo español ejerce la lotería. Para todos tiene, en estos momentos, un halago y una sonrisa: cual damita veleidosa y coqueta a todos esperanza con sus caricias y tiene para sus admiradores múltiples, para sus adoradores numerosos, mieles que endulzan y hacen la vida amable. Todos, al contacto de su mirada acariciadora, sueñan con días óptimos, anhelan todos alcanzar su mano poderosa y ya en posesión de ella se ven redimidos del trabajo que esclaviza, créense al nivel de Creso, otros Rostchiles que, encaramados en su omnipotencia *metálica*, tienen poderío para uncir el mundo a su carro de oro, y holgar plácidamente disfrutando de todos los deleites y dulcedumbres que la vida pródiga, reserva a los adinerados.

A buen seguro, que ni este industrial, ni aquel obrero, al añorar en sueños el

Gordo de Navidad, pensaron en los últimos adelantos de la mecánica para su fábrica, el primero, y en honerar, reivindicar si quieren, por el estudio y la aplicación su vida azarosa, el segundo.

Influyó en ellos—como en el resto de las clases sociales—apetitos desmedidos de deleites; en visión cinematográfica desfiló ante su ambición, en cortejo interminable, la humanidad humillada; los sabios ofrendando sus ladreles, los poetas entonando tiernas endechas de admiración, el amor decarándose vencido y apresado en sus redes; reyes y magnates, orlando con sus propias coronas sus sienas triunfadoras; nadie, ni uno, vió la humanidad real, la doliente; ni uno sólo aspiró a que llegasen hasta las gradas de su trono lástimas y miserias, lágrimas y lutos que pudieran ser suavizados con el oro que puso en sus manos el azar, la loca fortuna.

Menguado pensar el nuestro: otros ilusos—cual aquel Cañizares ya famoso,— desde nuestra posición ignorada pensamos que al escalar mandos y honores, será nuestro laborar, espíritu de justicia, igualdad, cariño para el vencido, y cuando la loca fantasía nos lleva a la realización del ideal soñado, puede en nosotros la soberbia que abominamos, siendo humildes, y despierta la fiera del despotismo dormida en nuestro corazón, no por noble sentimiento en él arraigado, sino por miedo al látigo que castiga.

Arturino.

NOTABLE PASTORAL

«El Divorcio» titula nuestro Excelentísimo Sr. Obispo su pastoral de Adviento, publicada en el «Boletín» del día 16.

Tema es por demás interesante y muy complejo y difícil para ser tratado con la precisión y claridad que esos documentos, hechos para condenar el error, requieren; para hacerlo llegar y entender a todas las clases sociales que constituyen el auditorio de la cátedra sagrada. Y sin embargo nuestro Obispo, allanando estas dificultades, ha escrito páginas bellísimas sobre el Divorcio que leerán muy complacidos los doctos e intelectuales apreciando sabias doctrinas, profundos conocimientos y limpio estilo y se asimi-

larán sus enseñanzas los no iniciados en estos estudios por la claridad y fuerza persuasiva que lo avaloran.

Es de interés? Es de actualidad la pastoral del Prelado? Indiscutiblemente.

Las siguientes líneas, que a manera de proemio encabeza el episcopal documento así lo acreditan:

Pero el trabajo constante de desecularización y guerra que las sectas masonicas, cansadas de todos los males que lamentan las naciones, han ido abriendo brecha bajo diversas formas en las murallas de fé de los pueblos católicos, y ya ha consignado como uno de los números de este nefasto programa la implantación del execrable mal del divorcio en todas las naciones.

Había logrado su intento en no pocas, que no hemos de mencionar: porque harto conocidas son de todos vosotros, y, por desgracia, ha visto que los frutos no pueden ser más abundantes y eficaces para sus fines así como son terriblemente funestos para la religión, la moral y la prosperidad de los pueblos.

Ante estos evidentes resultados no podía ver en paciencia esta porción escogida de la grey de Cristo, este pueblo selecto, esta nación, católica por excelencia, situada en medio del mundo como fortaleza inexpugnable, la única donde se estrellaban sus ataques y fracasaban sus maquinaciones y esfuerzos, y, con gran dolor de nuestra alma de católicos y españoles, hemos visto que en el pasado periodo de Cortes ha habido ya quien en nuestras Cámaras se ha atrevido a enunciar la cuestión del divorcio y actualmente se habla de programas de progreso y libertad en los que se incluyen todas estas cuestiones, sin otra finalidad que herir en lo más vivo los sentimientos religiosos del pueblo español, y producir trastornos, que den por resultado la división y aniquilamiento de esta querida patria, tan digna de ser engrandecida y venerada. Overtamente no nos hubiera preocupado ni llamado la atención que alguno, influido por el espíritu sectario, hubiera levantado la voz, si ésta hubiera sido ahogada por una protesta valiente y unánime, salida espontáneamente de todos los lados y fracciones de la Cámara, puesto que no se trata de una cuestión de partido en la que unos pueden opinar de una manera y otros de otra, debiendo cada cual seguir su programa y disciplina, sino de un asunto hondo, de principios no solo religiosos sino de derecho natural y moral universal, que afecta trascendentalmente a la constitución de la familia y de la sociedad, que interesa por igual a unos y ya otros, y es una ofensa gravísima a los sentimientos de los mismos que tal enunciado escuchaban; a su modo de vivir y comportarse y a las dignísimas esposas compañeras de su vida, madres de sus hijos, señoras de su corazón, aliento en sus naturales decaimientos. Mas, al hacernos cargo que nada de esto ha ocurrido, que al parecer, no se ha prestado atención ni dado importancia alguna, pero no se ha protestado, conocedores por experiencia que esa y no otra es la táctica de nuestros enemigos, lanzar la bomba, siquiera caiga el principio en el vacío, y con sucesivos lanzamientos ir acostumbrando a los que oyen su ruido, a no asustarse, primeramente, y después a tratar ya de ello como mal menor hasta conseguir su implantación, entendemos que no debemos callar, sino levantar la voz y dar la señal de alarma, para que se pongan en guardia cuantos no estén afiliados a

las sectas que persiguen la destrucción de la sociedad, por la anulación de la religión positiva y sobre todo de la católica, apostólica, romana, y para ello acuden a la enseñanza laica y al divorcio, seguros, temerarios del orden moral.

Nuestra enseñanza no va dirigida solamente a los fieles creyentes, buenos y sumisos a la autoridad, para los que es suficiente refargamento la autoridad de Cristo y la de su Iglesia, tan clara y terminante en esta materia, que no contiene dudas ni consiente vacilaciones ni necesita interpretación, antes bien, como se trata de una materia tan fundamental, que es de derecho natural y cuyo quebrantamiento ha producido trastornos tan colosales en los pueblos y naciones, que ha sido la verdadera causa de la ruina de la familia y de la desaparición de los poderosos imperios, cuya consistencia parecía eterna, intentamos persuadir aun a los no católicos, meramente honrados, y de sana razón y buena fe, pero sin com romisos ni prejuicios, de lo absurdo del divorcio y de los gravísimos males que acarrea.

Gacetillas

Si en que la temperatura haya descendido notablemente, se ha iniciado un cambio en el régimen atmosférico, acentuándose en sentido lluvioso. El sol se oculta tras densas nubes y a trechos lluvia ligerísima y menuda desciende sobre la ciudad imprimiéndole el aspecto de la época, aspecto otoñal. Sin embargo no hemos de trocar en quejas nuestras alabanzas últimas al tiempo; es fecundo en bienandanzas para la agricultura y pórtase en general como si con él no rezase el hallarnos a dos dedos del invierno pleno y absoluto.

Se celebraron las ferias que en sustitución de las de San Lucas se dispusieron para los días 13, 14 y 15 últimos. Significáronse por extraordinaria animación y mucha abundancia de ganado en el mercado. No hubo sin embargo las transacciones que se esperaba, observándose retraimiento en los acaparadores catalanes que batieron el record en otras ocasiones. Entre negociantes de la comarca se hicieron varias operaciones; uno de Hecho adquirió un paquete de mulas de 15 meses, de esta ciudad, que fueron indudablemente el lote más lucido que hubo en el ferrial. Empeñó el ganado de cerda y el vacuno, destinado al sacrificio, tuvo poca tira como dicen en su argot los feriantes.

Ha terminado el solemne novenario que los PP Escelapios de esta ciudad han dedicado a la Exosisa titular de su iglesia la Purísima Concepción.

Siempre han sido estas festividades predilectas del religioso y ferviente pueblo de Jacs, mas este año la iglesia ha resultado insuficiente a contener el público numeroso que a ellos ha concurrido. Se han hecho grandes elogios de los sermones predicados, así como de la Capilla de la Catedral que ha interpretado muy elegidas composiciones.

Ha llegado a la estación el retablo que destinado al altar mayor de esta Catedral ha sido construido en Valencia. Las obras de instalación del mismo darán principio inmediatamente, esperándose quedarán terminados para la festividad del día de la Candelera.

Hace dos días que el correo se recibe con gran retraso. El del martes llegó a las dos de la madrugada y el de ayer a las cinco de la tarde. Estas de-

ficiencias del servicio ferroviario, unido a la carencia de noticias de Zaragoza dan pábulo a los más exagerados comentarios pues se achacan a disturbios que la fantasía popular acoge benévola. Se deben únicamente al pésimo estado del material de tracción que sufre constantemente averías.

La Junta local de instrucción ha girado estos días visita a las escuelas primarias para ver el grado de instrucción de los niños que a ellas asisten. Tenemos noticia que de todos los centros docentes visitados ha saído impresión excelente y ha confirmado el convencimiento que se tenía de que la Escuela llamada "superior", a cargo de los PP. Escelapios y que hoy dirige el R. P. Juan Otal, es una verdadera academia, dispuesta en condiciones de que los muchachos que a ella asisten adquieran los conocimientos suficientes para caminar por la vida con completa seguridad de triunfo. Realmente la Escuela Pía merece gratitud sincera de los jaqueses.

El pan ha bajado: se vende a cincuenta céntimos el kilo. Sabemos que se realizan algunas gestiones en pro del abaratamiento de las subsistencias y oremos noblemente que si las circunstancias lo permiten no pongan a ello inconveniente los industriales interesados, convencidos de que tal estado de cosas, y en la época invernal, crea a una gran parte del vecindario difíciles problemas y angustiosa situación.

Carnet de sociedad

La semana última salieron para Barcelona, donde pasarán los meses de invierno la señora doña María López, Vda. de Sánchez-Cruzat, propietaria de los importantes almacenes *El Siglo* de esta ciudad, con sus bellas hijas, Teresa María Luisa y Rosario.

Para Madrid, por asuntos particulares salió el domingo el M. I. Sr. D. Luis Fumal, canónigo de este Cabildo.

Restablecido completamente de su dolencia se ha hecho nuevamente cargo de su Clínica y enfermos el ilustrado médico de esta ciudad, D. Manuel Alonso.

Ha trasladado a Chalarnas, su residencia la familia del celador del cuerpo de Ingenieros D. Pedro Palu, que tiene en aquella plaza su destino.

El ilustre médico de Zaragoza, Doctor D. Agustín Ibañez, padre de nuestros buenos amigos los señores de Oños-Ibañez, ha sido elegido presidente de la Real Academia de Medicina de aquella capital.

Hace unos días que se halla enferma la bella señorita de esta ciudad Andrea Atrán.

También sufre indisposición que le obliga a guardar cama el pundo oroso comandante de este Regimiento el Primitivo Peiré. Desearnos el pronto restablecimiento.

AMA.—Hay una de buena frasca para colar en su casa. Para informarse dirigirse a José Franco, Villarreal de la Canal.

ESCUELAS DE ADULTOS

Desde el 1º del actual, se hallan abiertas en las Escuelas Pías, las dos clases de adultos.

Por Teléfono

CONFERENCIA CON ZARAGOZA A LAS 6 DE LA TARDE

España saluda a Wilson—Romanones a París.—A qué ha ido Ventosa a París.—Tranquilidad en Barcelona.—La huelga de Zaragoza.—Próxima combinación de gobernadores.

Al llegar a Europa el Presidente norteamericano, España dedicole respetuoso saludo de bienvenida. Invítale, al propio tiempo, a visitar nuestra nación ruego muy agradecido por Wilson, pero que no pudo ser satisfecho por apremios de tiempo.

Ante imposibilidad de venir a España el Sr. Wilson, Romanones ha salido esta noche para París con objeto de tener con él una conferencia del 19 al 20, en la que se tratará de asuntos internacionales. El viaje de nuestro Presidente ha despertado interés y comentarios para todos los gustos.

Se sabe que el viaje del señor Ventosa a París obedece a preparar el ánimo de Wilson, en favor del Mensaje que piensa elevarle el Consejo de la Mancomunidad catalana.

Durante las veinticuatro últimas horas no se han registrado, en Barcelona, sucesos dignos de mención.

Huelga de Zaragoza sigue su curso con entera tranquilidad. Se asegura que los primeros en reanudar el trabajo serán los albañiles, mostrándose muy partidarios y decididos a una pronta solución.

Se prepara una amplia combinación de Gobernadores civiles a base de Zaragoza, Bilbao y Barcelona.

Manuel Cervelló (Broncista)

se ha trasladado a la calle del Zocotín número 10, (antigua casa de Fauto.)

PERDIDA.—Se ruega al que haya encontrado un manto que se extravió el día 12, desde la Puerta Nueva hasta Navarra, lo entregue en esta imprenta que se gratificará.

JUEVES EUCARISTICOS

Esta tarde a las cinco y media celebrará Hora Santa en la Iglesia de Santo Domingo la piadosa Asociación de los Jueves Eucarísticos.

Tip. V. I., de R. Abad Mayor 32.

A LOS AGRICULTORES

MAQUINARIA AGRICOLA MODERNA DE TODAS CLASES

Máquinas de cultivo : Arados brabant, gradas zig-zag, de estrella y de resorte, extirpadores, cultivadores para las viñas, etc.

Máquinas para la siembra y recolección : Segadoras, distribuidoras de abono, sembradoras, guadañadoras, trillos, trilladoras mecánicas, aventadoras de los sistemas mas modernos y de las marcas mas acreditadas.

Máquinas para el interior de granjas : Molinos trituradores de pienso para el ganado, seleccionadoras de semillas, corta-forrajes y corta-raices.

Mágica, Arellano y Compañía -- INGENIEROS

ZARAGOZA PAMPLONA LOGROÑO

Agentes en JACA : SRES. D. JUAN LACASA Y HERMANO



D.ª ISABEL GRACIA JALLE

VDA. DE NICOLAS PRADO

QUE FALLECIO EN ESTA CIUDAD EL DIA 21 DE DICIEMBRE DE 1917 recibidos los Stos. Sacramentos y la Bendición Apostólica

— R. I. P. —

Sus hijos Ramón, Angela, Encarnación (ausentes) y Alfonso; hija política María Cruz Aso; sobrino D. José Gracia, presbítero; primos y demás parientes, suplican a todos sus amigos y relacionados lo encomienden a Dios y la asistencia a la Misa-Aniversario que en su sufragio se celebrará el próximo día 21, en la Parroquia, después de los Oficios de la S. I. Catedral, favor que agradecerán.

Jaca y Diciembre de 1918

El Nuncio de Su Santidad y otros señores preladados, tienen concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

BANCO DE CRÉDITO DE ZARAGOZA

ESTABLECIMIENTO FUNDADO EN 1845

PLAZA DE SAN FELIPE, NUM. 8 = ZARAGOZA
APARTADO DE CORREOS NUM. 31

CUENTAS DE IMPOSICION EN METALICO CON INTERES,

LOS TIPOS DE INTERES QUE ABONA ESTE BANCO, SON: En las imposiciones a plazo fijo de un año, 3 y medio por 100. En las imposiciones a plazo fijo de seis meses, a razón de 3 por ciento anual. En las imposiciones a voluntad, a razón de 2 y medio por ciento anual.

Cuentas corrientes para disponer a la vista devengan 2 y 1/2 por 100 de interés

PRESTAMOS Y DESCUENTOS

Préstamos con firmas, sobre Valores, con monedas de oro, sobre Resguardos de Imposiciones hechas en este Banco: Descuento y Negociación de Letras y Efectos Comerciales. DEPOSITOS EN CUSTODIA. Compra y venta de Fondos Públicos Pago de cupones --Cartas de Crédito-- Informes comerciales comisiones, etc.

CORRESPONSALES EN ESTA REGION: Hijos de Juan Garcia.—JACA

Se vende una partida de ajos de Huesca, y otra de higos, al por mayor y menor. Calle del Barco, 5, JACA.

SE ARRIENDA desde la fecha una habitación con todas las comodidades. Para tratar Bellido, 22, principal.

COCINA ECONOMICA.—Se vende una seminueva. Se dará en buenas condiciones. Informes en esta imprenta.

Se vende una partida de madera compuesta de maderos y tabla común, a precio muy económico.

SE VENDEN 18 parejas de palomas de cría a precios económicos. En esta imprenta informarán.

Leña de pino.—Se compra toda la que se presente en grandes cantidades. Dirigirse a D. Primitivo Peiré, Garage de Mur, 2.º piso JACA.

Desde 1.º de Diciembre se arrienda una espaciosa tienda y trastienda en el núm. 4 de la calle Mayor. Razón. Antonio Villacaña (Guarnicionería).

CASA DE COMPRA

Como en años anteriores se pondrán a la venta para estas Navidades los tan acreditados turrone de las Casas **Sauras** de Zaragoza y **Salvador Pérez** de Jaca, todos ellos fabricación especial para esta Casa.

Vinos generosos y licores de todas las clases.

Champagnes marca Benezet — Carte Blanche — Carte-Bleu y otros.

Higos de Fraga, muy superiores; Pasas de Málaga y Castañas de la Vera.

Pascual Tegel

MAYOR, 43

Dr. Valero

MÉDICO MILITAR

Consulta de 11 a 1 Electricidad Médica

MAYOR, 16 JACA

LA IMPERIAL

Confiteria y Pastelería

Antonio Palacios

(Sucesor de T. IGUACEL)

Turrone.—Jijona, Alicante, Frutas y guirlache.

Especialidad en Pastillas de café con leche, en cajitas de 4, 4'50 y 0'25 pesetas.

Se compran

despósitos de toda clase de cera, pagándolos a buen precio. Dirigirse a D. Florencio Albás ECHEGARAY, 10, (FARMACIA)

TALLER DE PINTURA

DE

GREGORIO MAZUQUE

Toda clase de trabajos del arte, con esmero y a precios arreglados. Se dan presupuestos tanto para Jaca como para fuera.

Arriendo

En el pueblo de Banaguás, se arrienda un patrimonio de dos pares. Para tratar dirigirse a su dueño, calle del Sol, número 12, Jaca

Carrero

DENTISTA

En Huesca: Clínica fija. —Vega Armijo, 3, 2.º

LAS DELICIAS

CONFITERIA Y PASTELERIA

Para los días de Navidad, Año Nuevo y Reyes, gran surtido en turrone de JIJONA, ALICANTE y CADIZ. Mazapanes de Yema, Frutas, Canela, Damas, Limón, Viena, Praliné y el especial Monte-limar. Gran surtido en Cajas de Mazapán de Toledo. Bonitas cestas de Navidad y Bandejas.

FIAMBRES.—Jamón en dulce. Pavo y Perdices trufadas. Lenguas a la escarlata. Mortadela de Bolonia y Foygras.

FRUTAS.—Higos de Fraga. Melones de Valencia. Plátanos y Piñas de Canarias. Frutas surtidas, en almíbar.

VINOS y LICORES.—Rioja, Fino concurso, Carta-blanca, Pedro Domec, Real Tesoro, J. Gosmunt-fils, George, Montagne, Canals y Nubiola y Sidra-Champagne a 1'50 pesetas botella.

MIGUEL CORO Echegaray, 8